

## PRESENTACIÓN

Esta nueva edición de *América Latina Hoy* centra su interés en *América Central*. Si bien en diversas oportunidades ya habíamos publicado trabajos que analizaban aspectos importantes relacionados con los países de esta región, es la primera vez que nuestra revista aborda de manera multidisciplinar y desde una variedad temática los problemas con los que se enfrentan los ciudadanos de estos países. Se abordan cuestiones tan diversas como la violencia; el acceso a la justicia; el diseño e implementación de las reglas de juego políticas y jurídicas, que establecen y condicionan la manera en que los actores políticos se comportan en el sistema; la construcción del Estado-nación; el comportamiento electoral y las manifestaciones de alejamiento y desencanto de los ciudadanos respecto a los partidos políticos.

La violencia política que sacudió a una parte importante de los países centroamericanos, entre las décadas de 1970 y 1980, ha dejado una marca indeleble en los procesos de transición a la democracia así como también en la manera en que las instituciones y los actores actúan en el sistema. En la actualidad, la violencia ha cambiado de características, ya no está relacionada directamente con la violencia política sino que se ha convertido en un fenómeno vinculado con la violencia común y la delincuencia. Como se muestra en el artículo de José Miguel Cruz, «Violencia y democratización en Centroamérica: el impacto del crimen en la legitimidad de los regímenes de posguerra», los elevados niveles de violencia social tienen importantes consecuencias ligadas al proceso de democratización de Guatemala, El Salvador y Nicaragua.

Particularmente analizando los efectos de la violencia política, encontramos que uno de los efectos más contraproducentes para afianzar las transiciones y consolidar democracias de largo plazo es la impunidad. Guatemala ha superado en estos días una prueba crucial en las elecciones presidenciales cuando el símbolo de esta impunidad, el ex dictador Efraín Ríos Montt, fue rechazado en las urnas. Sin embargo, el problema de fondo persiste, como analiza Rachel Sieder en «Renegociando “La ley y el orden”. Reforma judicial y respuesta ciudadana en la Guatemala de posguerra», ya que los procesos judiciales continúan siendo socavados por redes militares y criminales que provocan la lógica desconfianza de la población en el sistema judicial. Relacionado con el tema de la violencia en la sociedad guatemalteca, Wolfgang Dietrich realiza un

original aporte en «La marimba: lenguaje musical y secreto de la violencia política en Guatemala» al señalar cómo se unen el lenguaje musical de dicho instrumento y la construcción de un ideal de Estado-nación forjado al calor de las dictaduras militares y basado en la negación del pasado maya.

Los dos últimos artículos del monográfico están dedicados a analizar sendos procesos políticos actuales. El primero de ellos aborda la experiencia reciente de la Asamblea Legislativa de Panamá en la preparación de la propuesta del cambio constitucional. Si bien Panamá no ha conocido el nivel de violencia política de sus vecinos, su vida política no ha estado exenta de conflictos y violencia. En «El proyecto de Constitución del Centenario preparado por la Asamblea Legislativa de la República de Panamá en 2003», Salvador Sánchez González describe en primera persona cómo fue el proceso constitucional, toda vez que el autor formó parte del equipo técnico que desarrolló la propuesta y señala detalladamente la manera en que los diversos actores intervinieron en el mismo. Sánchez González también explica los contenidos del proyecto comparándolos con los previamente vigentes y otros modelos históricos, lo cual ayuda a comprender la manera en que este texto constitucional se articula con la realidad histórica del país.

Costa Rica es uno de los países democráticamente más estables de América Latina, lo que representa una excepción en la historia política del continente. Sin embargo, como sugiere Fernando Sánchez en «Cambio en la dinámica electoral en Costa Rica: un caso de desalineamiento», el país ha entrado recientemente en una fase de cambio (aumento en el nivel de abstencionismo, aparición de terceros partidos, entre otros). Uno de los planteamientos del trabajo apunta a mostrar que el desalineamiento electoral que se ha dado podría ser el resultado de un proceso de distanciamiento de los costarricenses de los partidos, lo que conduce a una reestructuración del que fuera el sistema de partidos más institucionalizado de América Latina.

Por último, en la sección *Varia* se incluyen dos artículos dedicados a Venezuela, un caso de análisis de recurrente actualidad particularmente desde la irrupción en el poder del Movimiento V República y Hugo Chávez. En el artículo de José Enrique Molina, «Izquierda y estabilidad de la democracia en América Latina: la ideología de la Revolución Bolivariana y su repercusión sobre el proceso político en Venezuela y América Latina» se analizan las consecuencias de la polarización ideológica que supone el resurgimiento de la izquierda en América Latina y el efecto que el proyecto bolivariano tiene sobre los otros movimientos. Asimismo, Zaira Reverón Escobar aborda en «El proceso de descentralización de Venezuela, desde la perspectiva de los alcaldes electos para el período 2000-2004» la visión de éstos sobre el proceso de descentralización en su país y contrasta, de una manera sugerente, los supuestos teóricos que sostienen estas políticas con la visión cotidiana de los alcaldes.

Una vez más, *América Latina Hoy* espera contribuir a la discusión sobre los problemas sociopolíticos más relevantes de la región así como también aportar líneas analíticas desde las cuales se puedan reflexionar posibles maneras de resolución de los problemas que forman parte de la cotidianidad de los ciudadanos latinoamericanos.